



# Expertos analizan cesantía y enfatizan en la necesidad de invertir en rubros

**ECONOMÍA.** Especialistas explican que se requieren incentivos y destrabar proyectos en espera.

Vivian Beñaló Catalán  
cronica@cronicachillan.cl

Durante esta semana, la Encuesta Nacional de Empleo del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), reveló que la región registra una tasa de desocupación de 10,6%, transformándose en la segunda región del país con mayor cesantía, solo superado por La Araucanía. A pesar de que bajó respecto al trimestre anterior, la preocupación por la materia laboral persiste, razón por la que economistas, como también dirigentes de rubros productivo, coinciden en que la solución para bajar esa tasa es que se generen incentivos para la inversión, y que el Estado se haga cargo de solucionar los proyectos de energía que hoy siguen estancados en Ñuble.

El economista Renato Segura, manifestó que en el mercado laboral, las empresas han tomado medidas para aumentar la productividad de la mano de obra local. Ello, según el especialista, se traduce en que mientras la economía de Ñuble crece, lo realiza con un menor número de trabajadores ocupados, manteniendo tasas de desempleo mayores a las registradas con anterioridad.

“Las causas son múltiples, algunas de ellas tienen que ver con la baja disponibilidad de mano de obra durante la pan-



ÑUBLE ES LA SEGUNDA REGIÓN CON MÁS DESOCUPACIÓN, SEGÚN INFORME DEL INE.

demia, lo que obligó a las empresas a adaptar sus procesos productivos y las nuevas restricciones laborales, como la reducción de la jornada laboral, que incentivó a las empresas a aumentar la productividad de la mano de obra, es decir, más producción, sustitución del factor trabajo y aumento de la productividad de los trabajadores ocupados restantes. Por otra parte, una buena porción del desempleo informal está buscando trabajo en el sector formal, ya que la flexibilidad en la fiscalización laboral post pandemia ha dis-

minuido, por lo cual existen menos demanda de trabajadores informales”.

En cuanto a cómo enfrentar el futuro, Segura indicó que se necesita fortalecer un plan de incentivos para favorecer la contratación del segmento de jóvenes con menor calificación laboral. “Además, se requieren medidas en el sector económico que mejoren las expectativas de las empresas respecto de la actividad, lo que se traduce en aumento de las contrataciones. También, generar incentivos para la atracción de inversiones con alta incidencia

en la contratación de mano de obra, tanto a nivel de la ejecución del proyecto, como en la etapa operacional. Esto es especialmente favorable, en el sector agroindustrial y agroalimentos”.

Por otra parte, Nicolás Román, académico de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Los Andes (UAndes), explicó que estas cifras representan para el país un desafío mayúsculo. “En la última Caen (2023), Ñuble tenía un 12,1% de su población bajo la línea de la pobreza y un 4,2% bajo la línea

de extrema pobreza, prácticamente duplicando las tasas nacionales. Se evidenció además que quienes residen en zonas rurales están peor, medido de acuerdo a ingresos, brechas y carencias, que quienes viven en las zonas urbanas”.

Esto explica, en parte, la situación de la cesantía en la actualidad, mayor a la media nacional. “Solo recordar que la tasa de crecimiento del país este año, cercana al 2,5%, es prácticamente la misma tasa de crecimiento que la de la fuerza de trabajo. Siendo así, el crecimiento es insuficiente para disminuir el desempleo”, dijo el académico.

En la misma línea, Román agregó que otro aspecto a destacar es la inversión. “En una región con potencial agrícola exportador, las cifras de exportaciones anuales son menores al 2% nacional. Para incrementar esas cifras se requiere urgente inversión”.

## GREMIO

Desde el punto de vista de los gremios, el presidente de la Cámara de Comercio de Chillán, Alejandro Lama, insistió en la necesidad de que el Estado debe tomar medidas urgentes. “Si no se invierte en nuestra región, el Estado tiene que tomar cartas en el asunto, hay que desarrollar todos los proyectos eléctricos de conectividad, la transmi-

## Rubros que inciden en empleabilidad

Consultado al respecto, el seremi de Economía en Ñuble, Erick Solo de Zaldívar, se refirió a las medidas con las que se busca revertir la situación. “Estamos apostando por la generación de empleo a través de la atracción de inversiones. Gracias a la herramienta de atracción de inversiones de Corfo, que cuenta con el respaldo del Gobierno Regional, esperamos diversificar nuestra matriz productiva”, dijo.

“De las 4 empresas que desarrollarán sus proyectos de inversión en Ñuble, 2 son del área de servicios y tecnologías, y generarán alrededor de 100 puestos de empleos, mientras que las demás están ligadas al mundo agrícola y aportarán muchas más plazas laborales”, agregó.

sión eléctrica es fundamental y en eso estamos topando”.

“Hay inversionistas que se van a otras regiones y como no se instalan, no generan empleo por ende no hay personas demandando bienes y servicios en el comercio, rubro que se encuentra deprimido (...) Al final del día esa inversión le va a significar mayores impuestos al Estado”.